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爨头条莉

米珠 轿桂 ，破旧不舍扔弃

古城焊 盆修鞋 的 又悄 然 走红
本报 讯 一

度已 看 不 到的
焊盆 钉 锅修 鞋
的手艺人，近
一半年 在古城
随处可 见。他
们一声长 吆喝，

准能招 徕一大帮顾主 。半天走不
离——这些人心 中窃喜，活 多 收
入大 ，每 天少 说也 净 落 三四 十元 。

1984年 前 后 ，物价较低 且 平
稳，一个搪瓷 盆三四 块 钱，一个
铝合 金 锅六七块 钱，一双 不 错的
牛皮 鞋 只 有十 几块 钱。有关方
面还 倡 导能 挣会 花，因 而 这 些
东西稍 有破损 ，每每 便被 扔 弃一

边，再 拎 回一个崭 新的。眼下 ，
一个搪瓷盆十多块 ，一个 铝 合 金
锅二三十块，一双皮 鞋四 五十 、
六七十 ，较前 皆 翻 了一两 番 ，
要添 置一件 ，一月 工 资 便所剩无
几，心 里还 真得好好 掂 量 掂 量
哩！因 而，这些东 西坏了 ，不敢
随手扔 了 ，得想法 子修补再用 。
于是，灵 醒的 手艺人 ，把 住人们
这种心 态，又重 操旧 业 ，且生 意
日益 红 火 ，吸引 得一 些 烟贩 和卖
小吃的 也 倒 车干上了 此业。

三月 五 日 星 期 日 ，位 于 西安
南郊 的 三五 一 三厂 来了一 个修补
锅盆 的。笔 者看到 ，那 手 艺人一
声吆喝 ：“焊盆 钉 锅 咧——”当 即

有不少 职工 和家属 围 拢 了 上
来，有的是先 来问价，有的则
直接拿 了 东 西来修补。有一个
拿了 三个脸 盆 来换底的 老工人
说：“这都是 这几年 用 坏 了舍
不得扔的。换一个底 虽得两 块
五，但总 比 买一个新盆节省得
多！”

黄雁村有一对 夫妇，是从
江苏过 来的 ，俩人 先 是 卖 汤
圆，后 来 看 修鞋省事 且挣 钱 ，
两口 就 一人一 摊在 路 口 干 上
了。他 俩好 修 的 鞋 当 时修，不
好修 的晚上拿回旅 社挑灯修。
这样，每 天除去 饭 钱住 店 钱 ，
还净得八九十元。（柳　叶 ）

新当 选 的
全国 “三 八”
红旗 手 、国 营
燎原 机械 厂 女
工程 师 王 必
元，近 几年 先
后完 成 的 四 项
环境保 护 科研
课题，分 别 获
得省 科 技 成 果
奖和 部 优 秀 工
程奖 。

（ 岳平
廖轩摄 ）
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据新 华 社讯 国
家从今 年 4月 1日
起适 当 提高 合 同 定
购粮食、食 油的 收
购价格，这两 项 调
价可使 农 民向 国 家
交售粮 油增 加 几十
亿元的 收 入。但城
镇居 民定 量 供 应的
口粮 、食 油 以 及 行
业用 粮 的 价 格 不
涨。⑭

每年 应 植树3——5棵

你，尽 到义务 了 吗 ？
本报讯　据省绿 化 委 员 统

计：1988年，我 省适 龄 公 民参加
义务植树活动 的只 有l/2，一半
人未 栽一棵树。

1 981年，全国人大 《关于开
展全国 义务植树运动 的决议 》规
定：男18岁 至60岁 ，女18至55岁
的适 龄公 民每人每 年 应植 树 3——

5 棵。我省有
适龄公 民2073
万人 ，但去年

只有1000万人 参加 了义 务植树 。
省绿化 委认为 ，一方面 要 搞

好宣传教 育 ，增 强全 民义 务植树
意识 ，激 发人们为 绿化 三秦大地
多做贡 献的 热情；另 一方面，应
对不履行植树义务的 单 位 、个
人，予 以 经济制 裁，由 于 条件限
制，公 民 不能直接 参 加 植 树 劳
动，也应以 其 它 形式履行植树义
务。（韩 庚 ）

副省 长 刘春茂拜会省总机关
拜会省 总 机关
本报讯　3月10日，新任副省长刘

春茂 拜会 省总工会 ，通报了 我省 工业 生
产形势 ，并 就如何提高工人的 劳动 积极
性谈了 看法。

刘春茂副省长在谈 话 中 说 ，要通 过
企业利益共同 体这个 口 号把 工厂的 管 理
者和 劳动者联 系在一起。工会 干 部要思
想、作风过得硬 ，遇到 问 题 要有主意 、
有办法。要 切实维护 工人利益 。

省总 工会 主席薛 昭鋆，向刘副 省长
通报了 省总工会 今年上半年 的 工 作安
排。

双方还就第二次政府——工会联 席
会议等 其它工作交 换了 意 见。（本报 记
者）⑮
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通讯

西北第二合成药厂特约

莫使金樽空 对 月

关于 涡旋式压缩机技术外流的 思考

本记者　翟龙　报通讯员　陈大有　张光强

一次革 命
一九 八七年 七

月，西安 交 大王迪
生教授研 制 成功的
新一代 涡旋式 压缩
机问 世。科学 家们

预言 ，比起传统的 往复式压缩 机来说 ，这
种新型压缩机的 推广 和使用 将 是 一 次 革
命。

压缩机在工业生产各个领域的应用 十
分广 泛。近几年来，随 着家用 电器行业的
崛起 ，市场 缺冰箱、空 调机 ，空 调厂 和 冰
箱厂 缺压缩机的 矛盾 日 趋 尖 锐 。据统计 ，我
国目 前年 产 各种压缩机逾千万 台 ，每年 仍
需花 数 以亿计的 巨 额外汇购买压缩 机 ，引
进压缩 机生产线。而这些压缩机及其生 产
线，大多数是 传统往复式结 构 ，功 耗大 ，
噪音大，使用 寿命低，王 迪生 教 授 所 研
制的 新一代涡旋式压缩机，其体积只 有同
类型压缩 机的 四分之一，重量减轻一半 ，
主要零部件只 是原来的十分之一，并可大
大提高使用 寿命 ，被国外称为 “无需 维修
压缩机”。据初 步测算，如将这一成果 迅
速转化 为商品 ，完全淘汰旧 式的 压缩 机之
后，其成本降低二分之一，效率 提高 百分
之十 ，功耗降低百分之二十 ，噪 音 降低五
到六个分贝 ，每年 节 电五 亿 多度 ，节约 钢
材百分之四十五，完全取 代 进 口 后 ，不 仅
可节约外汇二至三亿美元 ，而且可 发 展 成
为重 要的出 口 创 汇产品 。

近水楼 台
涡旋式压缩 机研 制 成功的消 息一经 传

出，便引起 国 内 外关注 ，美 国、香港、西
德、菲律宾等国家 和地区均提出 要与王迪。

生合作。意 大利愿 以 二百万 美元无 偿援 助
该项 目 为 条 件 ，引进 这项 成 果。王迪生教
授回 绝 了，“斯人丹心 系 于 国！”

为了 把这项 成果弄到手 ，国 内 有十 多
个省市的一百 四十 多家企 业找 到 西 安 交
大，出 巨 资 要求合作 或者 转让。东 北北方
家电集团找王 迪生教授不下十 次 ，厦门 市
副市长 、河南 省 副 省长 、郑州市副市长找
西安交 大 均不下两 次。王 迪生教授同 样一
一谢绝 了：“现在 不是在 讲科 技兴陕吗 ，
我们 吃 在 秦 地 ，喝 在秦 地 ，研究 成果就应

优惠 于 秦 啊！”

月明 他 乡
省内 对 涡 旋式压缩机感 兴趣的 企 业也

不少 ，先后 到 交 大联 系的 不下三十个 ，但
一接触到具 体 问 题 便 一一流 产。王迪生教
授急了 ，背 着 鉴 定 书 ，资 料 ，对有能力 消
化的 企 业，挨 着个 跑。他 来 到一一三 和
一一 四厂 ，这 里 刚 引 进 部 分生产线，正在
搞老式压缩 机。他 们同意 和交 大合作 ，其
条件是 ，转让给我厂可 以 ，但要搁 起来 ，
等三年 之后 我有了 能力 再 搞。王 教 授 走
了，当 今是科 技竞争的 世 界，进 步落后均
是昼夜间 事，一项新的 科 技成果怎 么能经

得起 三年 的耽搁。他又来到西安航空 发动
机公 司和东 方 机械厂 ，这 两个 厂 也 愿 意
搞，但 条件是 ，全套技术谁都不能给，我
们要独家经营。这怎么可能 ，涡旋式压缩
机共有四个系列六十 多个品 种 ，一个企 业
怎么能包得下 来。以 电冰箱 压缩机为例 ，
年产一百万 台 ，需投资二亿人 民 币 。当 前
国家需一千万 台 ，需投资二十个亿 ，这么
巨大资金 哪个企 业能拿得出 来 ？哪个企 业
能组织起这么大规模的生产 ？

其它企业不是心有余而力 不足 ，便是

无休止的在钱 上扯皮。有的企 业说 ，技术
转让给我可 以 ，但几万 元的 新技术入门 费
我不能给。有的 企 业说 ，协作 可 以 ，但你
交大只能抽百分 之零点八的 成。这哪里 是
有诚意的 协作者 ！

一年过去了 ，王迪生教授跑 了 二十多
家企 业 ，其结 果仍 是零。

原省科委主任梁 琦生气地说：“我们
理解交 大 ，你们 尽了 最大的 努力 ，省 内 是
搞不成了 ，你们和外省 搞 吧。”

王迪生教授四顾茫然 ，喟 然 一叹 ，只
好让广 州万 宝 家 电集团 拿走 。

流源探 幽
涡旋式压缩机闻题并没有使 陕西人振

动，原因是 ，省 内 能吸 收消 化 的 科技成 果外
流已 不为新鲜。据统计 ，一九八 三年至一九
八八年 ，全省科技成果共二千五百零一项 ，
外流一千六百 多项。专 家们 认为 ，造成这种
状况的 原因 有三：

其一 ，科技和经济结合 ，其结合 点 问 题
没有解决。我省的 现状是 ，大的 军 工 企 业
多，这些企 业素质好 ，科 技力 量强 ，具有一
定的吸 收和 消 化科 技成果的能力。但他 们 依
靠科技进 步的动力 不大，他们 恃其人才、技
术的 优势 ，囿 于 自 给 自 足 ，习 惯 于在 内 部进
行封闭 式开发。另一方面 ，乡 镇 企 业 起 步
晚，基础差，依靠科技进 步的 积 极 性 高 。
但由 于没有技术力 量和 管理经验 ，科技成果
转化能力差 ，科研 单位 又不愿 意 同 其 合作 。

其二 ，承包经营带来短期 行为 ，企 业厂
长经 理只 重视届 期有效 益的 项 目 ，而 不考虑
企业的 长远 规划和发 展 。

其三 ，怕担风险，愿 走老路。一项 新的
科技成果转化 为 商 品，需投入 一 定 的 人 、
财、物 ，中 间 有一个艰难的 转化过 程，必定
会有 反复 ，企业厂长经理宁肯抱残守 缺，也
不愿 冒 这个险。

“科技兴陕”，全省上下 已 经 喊 了 几
年，但效 果如何 ？一 位专 家说：“压缩 机外
流充分 说 明 科技兴陕 还 仅 仅 只 是一句 时髦
话。”他谈了 这样一件事 情，由 于 受恶性 杂
草野燕 麦的侵害，全省 每 年要减产小 麦一亿
多斤，为 此，西大研制 出特效 农 药——野 燕
枯粉剂，并和省化 工安 装 公司联合 开发 ，省
科委 已经批 准 ，设备 已经 购 回 ，计划3月8
日投产，但时至 3月 中 旬，省石 化厅 就是不
批，西大没有办法 ，只好 决定将 这一成 果转
让新疆。这位专 家感慨地说：“科技兴陕 ，
重在落实。”


